

Extrait du Fraternité de l'arbre de vie

<http://fraternite-arbredevie.fr/les-ecrits-du-temps-de-la-guerre>

# Les écrits du temps de la guerre - morceaux choisis

- Ecrits - Les grands témoins - Teilhard de Chardin - Les écrits du temps de la guerre - morceaux choisis -



Date de mise en ligne : dimanche 9 février 2014

---

Fraternité de l'arbre de vie

---

**Vous trouverez la possibilité d'écouter ou de télécharger une sélection de textes, lue par Joëlle Parmentier et tirée de " Le Milieu Divin" et le "Coeur de la matière", deux des ouvrages rassemblés dans les "Ecrits du temps de la guerre" aux éditions du Seuil**

Morceaux choisis de "Le Milieu Divin" et "le Coeur de la Matière" lus par Joëlle Parmentier.

**Morceaux choisis de "Le Milieu Divin et le Coeur de la Matière"**

[IMG/mp3/textes\\_teilhard\\_le\\_milieu\\_divin\\_et\\_le\\_coeur\\_de\\_la\\_matiere\\_etq.mp3](IMG/mp3/textes_teilhard_le_milieu_divin_et_le_coeur_de_la_matiere_etq.mp3)

Pour télécharger le fichier

[Morceaux choisis de "Le Milieu Divin et le Coeur de la Matière"](#)

## LE MILIEU DIVIN

Teilhard a 45 ans lorsqu'il écrit le Milieu Divin en 1926 en Chine. Ce livre ne sera édité qu'après sa mort en 1957.

### introduction

Nous écouterons Saint-Paul dire aux gens de l'aréopage "Dieu a fait l'homme pour que celui-ci le trouve, - Dieu que nous cherchons à saisir par le tâtonnement de nos vies, - ce dieu est aussi répandu et tangible qu'une atmosphère où nous serions baignés. Il nous enveloppe de partout, comme le Monde lui-même. Que vous manque-t-il donc pour que vous puissiez l'êtreindre ? Une seule chose : le voir."

Ce petit livre voudrait apprendre à voir Dieu partout : le voir au plus secret, au plus consistant, au plus définitif du monde. Ce que renferment et proposent ces pages, c'est donc uniquement une attitude pratique, - une éducation des yeux.

Le monde au cours de toute ma vie, par toute ma vie, s'est peu à peu allumé, enflammé à mes yeux, jusqu'à devenir autour de moi, entièrement lumineux par le dedans...

Si vous savez ... apercevoir cette magnificence, vous oublierez... vos craintes en face de la Terre qui monte : « Plus grand encore Seigneur ! toujours plus grand soit votre Univers et élargi, afin que, par un contact sans cesse intensifié et élargi, je vous tiens et sois tenu par Vous ! »

La marche que nous suivons dans notre exposé sera toute simple. Puisque, dans le champ de l'expérience, l'existence de chaque homme se divise adéquatement en deux parts : ce qu'il fait et ce qu'il subit, nous envisageront tour à tour le domaine de nos activités et celui de nos passivités. Pour chacun nous constaterons, tout d'abord que Dieu, suivant sa promesse, nous attend vraiment dans les choses, à moins qu'il n'y vienne à notre rencontre. Ensuite nous admirerons comment par la manifestation de sa sublime Présence... les deux moitiés de notre vie (et par conséquent la totalité de notre monde) s'étant montrées pleines de Dieu, il ne nous restera plus qu'à ...respirer pleinement.

M D p 25-26

### 1 La divinisation des activités

Comment, en vertu de ce qu'il y a de plus chrétien en lui, le fidèle peut aller à la totalité de son devoir humain, du même cœur que s'il allait vers Dieu

MD p34

Il y a moyen de concilier, puis d'alimenter, l'un par l'autre, l'amour de Dieu et le sain amour du monde, l'effort de

détachement et l'effort de développement.

MD p35

Plus je m'analyse, plus je découvre cette vérité psychologique que nul homme ne lève le petit doigt pour le moindre ouvrage sans être mû par la conviction, plus ou moins obscure, qu'il travaille infinitésimalement pour l'édification de quelque définitif, c'est-à-dire, à l'oeuvre de Vous-même, mon Dieu... ceci est une loi fondamentale de leur action. Il ne faut rien moins que l'attrait de ce qu'on appelle l'Absolu... pour mettre en branle la frêle liberté que vous nous avez donnée. Dès lors, tout ce qui diminue ma foi explicite en la valeur céleste des résultats de mon effort, dégrade, sans remède, ma puissance d'agir.

Montrez à tous vos fidèles, Seigneur, comment, dans un sens réel et plein, « leurs oeuvres les suivent ». Faute de cela, ils seront comme ces ouvriers paresseux que ne talonne pas une tâche.

MD p41

Notre être spirituel s'alimente continuellement aux énergies innombrables du Monde tangible. Ce qu'il faut, c'est voir, - voir les choses comme elles sont, réellement et intensément.

Il nous faut, si nous voulons vivre la plénitude de notre humanité et de notre christianisme, surmonter cette insensibilité.

Faisons, il en vaut la peine, l'exercice salutaire qui consiste à suivre...les prolongements de notre être à travers le Monde. Nous demeurerons stupéfaits en constatant l'extension et l'intimité de nos relations avec l'Univers.

Les racines de notre être ? Mais elles plongent d'abord au plus insondable passé. Quel mystère que celui des premières cellules qu'a sur animées un jour le souffle de notre âme !.. Par la Matière, en chacun de nous, c'est partiellement l'histoire entière du Monde qui se répercute...

Regardons autour de nous : les vagues viennent de partout et du fond de l'horizon. Par toutes les issues, le sensible nous inonde de ses richesses : aliment pour "le corps et nourriture pour les yeux..."

M D p 46

Ce résumé, cette synthèse nous sont pas donnés tout fait, tout achevés, avec le premier éveil de la conscience. C'est nous, par notre activité, qui devons en rassembler industrieusement les éléments partout disséminés. Le travail de l'algue qui concentre dans ses tissus les substances répandues, à doses infinitésimales, dans les nappes immenses de l'Océan, - l'industrie de l'abeille qui forme son miel des sucs éparpillés en tant de fleurs, - ne sont qu'une pâle image de l'élaboration continue que subissent en nous, pour devenir esprit, toutes les puissances de l'Univers.

Ainsi chaque homme ... doit construire une oeuvre où entre quelque chose de tous les éléments de la Terre. Il se fait son âme... et en même temps il collabore à une autre oeuvre : l'achèvement du monde. Car il ne faut pas oublier cela non plus... le monde lui aussi, subit une sorte de vaste ontogenèse. Sous nos efforts de spiritualisation individuels, il accumule lentement, à partir de toute matière, ce qui fera de lui la Jérusalem Céleste ou la Terre nouvelle.

M D p 47- 48